

Safem 30. Okt. 29.

Lieber Herr Prof. Barth:

Eigentlich tut es mir leid, dass ich, um mein Herz auszuschütten, mich wieder an Sie wenden soll. Ich bin es nicht gern, ich kann Sie gern in Ruhe, aber Sie sind eigentlich in einiges und bitte deshalb mir zu vergeben. Auch bin ich noch der Meinung, wir Menschen sollen doch einander helfen, wenn wir können und ein Vertrauen auch in menschlichen Sachen nicht missadolen.

Herr Dr. C.M. hat mir dann also den Dopp zugesetzt. Das tut nicht zur Sache, Nähe kann gut tun.

Immerhin hat mir dieser Schulmeister von sehr und erneigte die Wahrheit — sodass keine gesunde Luft aufkommen konnte. Das war nicht gut, er hat mich getroffen. In den ersten Tagen hoffte ich, dass die Sache nicht in der Art sich bewenden liess, doch offenbar wird er nach seinem Gewissen nicht gehandelt haben. Das Meiste ist mich auch nicht bewusst, späteres gelang mir halb.

Die Gefahr, die mir auf dem Herzen liegt, und verhälle ich Ihnen schreibe ich nun aber dir: dass alle Kinderbrüderheit gerichtet ist, unmöglich einfach weg — . Seine Störte in den Predigten kommen mir nun oft Phrasen vor, ich kann ihnen nicht mehr glauben schenken! Das ist für mich schrecklich und wie Menschheit — . Sie muss aufhören zu liegen, wenn sie ihn verhindern

zoll, oder doch irgendwie sich einem und Stellung  
nehmen - . Das kann unmöglich gut werden.  
Klar selbst ist seit der Aussprache eine schwerer Last ab-  
genommen, ich fühle mich nicht mehr verantwortlich  
über mein Tun und Lassen, wie das vorher der Fall war.  
Ja, ich habe schwer gebrüder und gekämpft, sehr-  
wahnsinnig hat Herr Dr. C.M. keine Ahnung, wie das ein  
Ringen war Tag und Nacht und was man aufgebürdet  
bekam. Wahrheit ist, dass er es uns schwer machte.

Nicht wäre es gut gewesen, wenn Sie meinen Brief offen  
zum Lesen gesandt hätten, ich glaube er hat ein falsches  
Bild bekommen über meine Handlungsweise, oder haben Sie  
es getan? So komme ich den Eindruck nicht los, dass er es  
machte, (wie wir leider alle so gern) die Menschen aber auch  
nur von der dümmsten Seite sieht, vom Tumund sei so hin-  
stellt. Ich finde das so schrecklich, der Herr des guten Willens  
zu überschauen. Es zieht einen so nicht empor aus dem Sumpf.  
Sie anders müssen mich die Blümchen Duddelgen an. „Ihr  
Menschen seid Gottlos!“

Sie fürchten - ich fürchte - dass Jesus sich von uns geweckt  
hat - . Dass es wohl doch zum Gute war - . Ja, ja, Verstand,  
Verstand, oder? Sohn mal, „Gott lässt seiner nicht schlafen“!!  
Er kann sich eben auch offenbaren in „nicht“ Theologien!  
Auf unserer Seele lastet es, Gott sei Dank bei jetzt, nicht  
sie bei nicht unglücklich. Ich möchte nicht meinen Willen  
zu tun, auch jetzt nicht. Ich habe schon gesagt, dass ich

meine Arme oder Hände stricken konnte und nur das  
wir bitte, dass Gott mich nicht vorwürf, mögen es Menschen  
seien, es lastet gar nicht so schwer auf mir, so wie habe  
ich mich um doch durchgekämpft.

Für mich wäre es um glück das ehrliche, ruhig meine  
Zeige zu geben. Vorläufig könnte ich die Predigten gut  
müssen, es wäre ehrlicher. Aber was geschieht daran? Seder  
Mensch hat um seine Meinungen um sich und ich  
wüsste, wenn mir meine Saubier von Tag kommt, dass  
andere auch irre werden könnten - .

Will wissen Sie um auch dieses mal zu handeln?

Pf. Ich würde mir wahrscheinlich entgegen halten, - um sie  
zu wissen, dass ich um "seinerwillen", und nicht um der "Sache"  
willen, die Predigten besucht hätte. Ich begreife das, ich war  
beständig um ihn, dass er mich nicht verlier in Falsham,  
in Abrege - , dass ihm ein guter Geist leiten möchte - .

Sieh nur es auch jetzt noch, aber es gründet mich nicht.  
Möglich, dass es ja ganz ist so, dann bin ich ja auch zu-  
frieden. Ich möchte doch nur sein Bruder, - aber es ist mir  
bange - . Ob er die Änderung für gut ansieht? Oder sie  
gar nicht empfindet? Kein schmeißt es so, als ob er sich weniger  
an Gott gebunden fühlt und sein Menschengeist aber-  
mehr gründet, will ohne dass es er merkt. -  
Trotzdem Sonntag sind Gymnadsalbathen!  
Um das eine muss ich Sie um doch bitten, mir zu sagen ob  
mein Bruder, wo ich „Kommunion“ schreibe, vorrichtet sind?  
Ich bitte Sie, dies zu tun, oder sie mir zurückzusenden, es lässt  
mir gar keine Ruhe.

Aergerliche Grüße  
Eduard Wilhelm.